

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Agrupado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

Á NUESTROS LECTORES Y AL PUBLICO.

Exentos por completo de toda aspiracion de lucro y decididos á que el favor creciente que el país dispensa á nuestro diario redunde en beneficio de nuestros estimados suscritores, no omitiremos medio de tenerlos al corriente de lo que ocurra en la gravísima cuestion que hoy preocupa en toda España. Este es el objeto que nos proponemos al dar el presente suplemento, que publicamos, no sin haber antes obtenido la debida autorizacion para que nuestros operarios pudiesen bajar ayer algunas horas.

VIVA ESPAÑA!!!

Hé aquí el grito que hoy resuena en todas partes; hé aquí la síntesis de todas las aspiraciones, el compendio de todos los deseos, el resumen de todas las ideas.

¡Viva España! es el lema que se ostenta en las manifestaciones públicas y en los edificios particulares. ¡Viva España! es la enseña que hoy tremola en la capital del reino, en toda la metrópoli y en las islas adyacentes. Esa es la única inscripción que hoy se lee en la bandera en torno de la cual se disponen á sacrificarse por la Patria todos los buenos españoles.

¿Pues qué hay alguno que no rinda culto á ese glorioso símbolo de las grandezas patrias, que piense en otra cosa que en mantenerla libre de toda profanacion, de todo ultraje?

No podemos, ni debemos, ni queremos creerlo. Si alguien tiene que sacrificar aspiraciones ó ideas particulares ¿qué son todas estas ante la honra, quizá ante la existencia de la Patria?

¡Viva España! hé aquí un estandarte bajo el cual cabemos todos los que en territorio español nacimos. Nadie con más razon que la infortunada euskaria puede exhalar el doloroso grito del que gime herido por una mano amiga, por hermanos ó quizá hijos ingratos.

Pero Euskaria es España: y ante los arteros manejos del extranjero, ante el atropello, ante el ultraje infame de una nacion que ayer y aun hoy simula ser

muy amiga nuestra, lo cual hace más odioso su insulto, ante el peligro de que España sea impunemente pisoteada por un pueblo soberbio que hoy es algo y ayer era nada; ante todo esto, los que somos y queremos ser buenos españoles, no podemos dejar de recordar nuestro glorioso pasado y buscar en él la norma de nuestra conducta en las circunstancias presentes. Con este recuerdo y el aliento que nos infunde, demos al mundo entero prueba solemne de lealtad y nobleza, y asociándonos á la explosion de patriotismo unánime cuyos ecos escuchamos, gritemos también nosotros: Viva España! dispuestos á demostrar que somos dignos hijos de los que, como en Roncesvalles y en Las Navas vencieron siempre.

Manifestacion importante

Otras noticias

Madrid 5 de Setiembre de 1885.

Sr. Director de el LAU-BURU.

No me detengo en narrar los sucesos ocurridos desde que cerré mi carta de ayer. Los periódicos traen estensos detalles y de ellos habrá V. hecho una relación completa. No me equivocabá al cerrar mi anterior: en cuanto el vecindario por medio de hojas volantes que pregonaban los vendedores con los adjetivos mas alarmantes, se enteró de la fatal noticia, formaronse grupos en las principales avenidas: la esquina de la calle de Sevilla estaba cuajada de gente; en todos los corros no se comentaba otra cosa que palabras de indignacion contra la conducta de Alemania, que la falta de energía de los jefes de nuestra expedición á Yap. Como es posible, decian, que después de permanecer tres dias en la costa dejen que una cañonera del imperio alemán se acercase á la misma isla, de sembarcasen las fuerzas é izaran la bandera, sin que nuestros buques no castigaran semejante atrevimiento? Y sin embargo el telegrama oficial está bien esplicito. Como han podido consentir que otra nacion se posesionara de aquel terreno, sin perecer antes como buenos patriotas? Tales son las preguntas que se hacian sin que nadie pudiera justificar ese proceder. Aun como se les ocurrió protestar del acto de posesion, pero esta protesta serviría de bien poco, porque el conflicto ya lo tenemos y la guerra con Alemania parece inevitable sino atiende nuestros derechos. Y este conflicto ha venido á agravarlo un hecho consumado por un numeroso grupo del pueblo algunos creen que fueron estudiantes—otros opinan que eran patriotas de buena ley y no falta quien propala, quizás con fines poco plausibles, que anda mezclado el oro alemán con el francés, si bien con distintas miras, para que España se entregue á los impulsos guerreros que le son tan simpáticos y tan naturales y de un modo ó de otro resulte lo que Alemania quiere y lo que no disgustaría tal vez á Francia fundándose en que, cuando mas honda sea la herida que á nuestra honra se infiera mas apasionado ha de ser nuestro odio y mas terrible la venganza si llega el momento de ejercerla.

Peró volvamos á la narracion de los sucesos.

Los manifestantes que en grupo inmenso y compacto se dirigieron á la legacion de Alemania con objeto de protestar no supieron ó no pudieron contenerse en los límites que la gravedad de las circunstancias aconsejaba, bastando que uno indicara la oportunidad segun él, de pisotear el escudo de la nacion que tan villanamente obra para que veinte á la vez trepan por rejias y balcones y derribaran con estrépito el escudo alemán y el asta bandera.

La policia hizo lo humanamente posible evitar aquel suceso, pero 12 guardias significaban allí lo que un grano de arena para contener un dique que se desborda. Contentose pues con detener á dos que sin escrúpulos ni remilgos aconsejaban que se echaran á la calle los muebles de la embajada y que se quemaran en una hoguera colocando sobre las cuspidas el busto ó el retrato del emperador ó del canciller si se encontraba en el edificio.

Advertieron los revoltosos la detencion de dichos individuos y reclamaron su libertad con amenazas tales que lograron el fin que perseguían para evitar la policia males mayores y más trascendentales.

Realizado su principal objeto encamináronse hacia la Puerta del Sol. Sitúadss enfrente del ministerio de la Gobernacion previos ciertos preliminares que no indico, hicieron con el escudo y asta bandera un auto de fé que era más celebrado á medida que la llama tomaba más cuerpo. El ministro señor Villaverde ordenó disolviera la manifestacion la fuerza de la guardia civil situada en el ministerio: aquellos saludaron la aparicion de esta con vivas y con aplausos.

Entre tanto el ministro avisaba al capitán general que habia llegado el momento de ocupar los puntos estratégicos.

La manifestacion antialemana despues de desparramar las cenizas del escudo de la legacion germanica dirigió sus rumbos hacia la embajada Francesa ante cuyo edificio entonse la marselesa y dieronse toda clase de vivas y todo género de mueras.

Los hubo para todos los gustos.

Al pasar por el ministerio de la guerra y por la presidencia del consejo se repitieron los vivas á España y al ejército.

Alguien propuso se colocara una bandera en la presidencia pero afortunadamente se desistió del proyecto que sin duda alguna hubiera producido tristes consecuencias.

Toda vez que la fuerza de la Guardia civil allí parapetada no hubiera consentido el menor desmán. Emprendieron de nuevo la marcha y no habian andado muchos pasos cuando una seccion de aquel benemérito instituto á caballo procedente de la Puerta del Sol aproximose á los grupos. Cuando á lo lejos vió acercarse la fuerza, presagió una catastrofe porque los manifestantes eran muy numerosos y su decision muy resuelta ante cualquier obstáculo. Confieso que me equivoqué. Apenas columbraron que la fuerza venia hacia ellos, espontáneamente y llenos del mayor entusiasmo abrieron paso, quitáronse el sombrero y la guardia civil pasó triunfante por entre aquella muchedumbre, aplaudidos y vitoreados. Algunos individuos se acercaron al jefe que mandaba la seccion y lo levantaron en alto. Aquellos momentos de confusion eran verdaderamente imponentes.

Entretanto la guarnicion de Madrid habia sido distribuida en los puntos estratégicos, que fueron recorridos por el capitán general de Madrid Sr. Pavia.

La Puerta del Sol estaba ocupada militarmente y los grupos al acercarse á ella fueron diseminándose por las calles adyacentes.

Cuarenta ó cincuenta individuos, consiguieron, no obstante abrirse paso siguiendo una bandera más al llegar á la fuente se adelantó un inspector de policia y trata de arrebatar la bandera. Lucha con él el portador de ella acuden sus compañeros y le rechazan, pero alcanzáronlo algunos guardias civiles y consiguen lo que el inspector no habia logrado. Se hicieron algunas detenciones.

Aquí se disolvieron y no hubo más.

A las 12 de la mañana llegó el Rey á Madrid acompañado del duque de Sesto. Le esperaban en la estacion los ministros y las autoridades. Hubo algunos vivas, pocos.

Fuerzas de todas las armas ocupaban los puntos por donde debía pasar D. Alfonso hasta llegar á Palacio.

El ministro de la Guerra iba al estribo derecho del coche regio y el genera

Pavia al izquierdo y detrás precediendo á la escolta los generales Martinez Campos y Jovellar.

A la una y media reuniéronse los ministros en consejo bajo la presidencia del Rey, Ha durado cerca de cuatro horas durante las cuales ha estado invadido el zaguán del regio alcazar por un sinnúmero de periodistas y de políticos de todos los partidos ansiosos de saber el resultado de de aquel, ¡Inútil empeño! Ni una palabra sobre lo que más interesa saber han dicho los ministros. Se han concretado á dar seguridades de que cuentan con la omnífida confianza de la corona y que mañana volverán á reunirse.

Se presume que han inspirado temperamentos de energía y que es cosa acordada romper las relaciones comerciales con Alemania y despedir á su embajador.

Después del Consejo han sido llamados por el Rey los generales Martinez Campos y Jovellar (El primero está ahora en Palacio) sin duda para confiarles el mando de dos cuerpos de ejército.

He oido decir que en el consejo se ha leído un telegrama de Berlin en el que se dice que tal vez se haya escedido la cañonera Alemana en las instrucciones recibidas. Tambien se dice que se ha hablado de la dimision del Gabinete: no se puede asegurar nada sobre esto.

Para esta noche se prepara algo que suene.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

El cólera.

Resumen de los datos, oficiales relativos a viernes último.

En Madrid ocurrieron 6 invasiones y 4 defunciones. En la provincia 44 y 17.

Albacete.—Capital sin novedad; pueblos 49 invasiones y 8 defunciones.

Alicante.—Capital siete invasiones y una defuncion; pueblos 6 y dos.

Almería.—Capital 96 invasiones y 88 defunciones; pueblos 89 y 29.

Barcelona.—Capital 58 invasiones y 18 defunciones; pueblos 104 y 88.

Burgos.—Capital sin novedad; pueblos 13 invasiones y 7 defunciones.

Castellón.—Capital, sin novedad; pueblos 56 invasiones y 24 defunciones.

Ciudad Real.—Capital 10 invasiones y 5 defunciones; pueblos 84 y 44.

Córdoba.—Capital sin novedad; pueblos 91 invasiones y 32 defunciones.

Cuenca.—Capital sin novedad; pueblos 100 invasiones y 81 defunciones.

Gérona.—Capital sin novedad; pueblos 66 invasiones y 19 defunciones.

Granada.—Capital 21 invasiones y 12 defunciones; pueblos 233 y 54.

Guadalajara.—Capital sin novedad; pueblos 85 invasiones y 1 defunciones.

Huesca.—Capital 10 invasiones y 8 defunciones, pueblos 40 y 12.

Jaen.—Capital sin novedad; pueblos 28 invasiones y 14 defunciones.

Lérida.—Capital 10 invasiones y 9 defunciones; pueblos 18 y 13.

Logroño.—Capital sin novedad; pueblos 71 invasiones y 8 defunciones.

Málaga.—Capital sin novedad; pueblos 107 invasiones y 19 defunciones.

Murcia.—En la huerta 2 invasiones y 8 defunciones; pueblos 59 y 18.

Palencia.—Capital tres invasiones y una defuncion; pueblos 57 y 8.

Salamanca.—Capital una invasion y una defuncion; pueblos 11 y 5.

Santander.—Capital 19 invasiones y 12 defunciones; pueblos 31.

Segovia.—Capital una invasion y 8 defunciones pueblos 14 y 5.

Soria.—Capital sin novedad; en los pueblos 54 invasiones y 13 defunciones.

Tarragona.—Capital 7 invasiones y dos defunciones; en los pueblos 60 y 14.

Teruel.—Capital 23 invasiones y 12 defunciones; en los pueblos 110 y 42.

Toledo.—Capital sin novedad; en los pueblos 53 invasiones y 31 defunciones.

Valencia.—Capital 2 invasiones y una defuncion; pueblos 23 y 10.

Valladolid.—Capital 6 invasiones y 5 defunciones.

Zaragoza.—Capital 27 invasiones y 8 defunciones; pueblos 135 y 48.

Cortes y recortes.

Para satisfacer la natural curiosidad de nuestros lectores en estos momentos, vamos á trasladar lo más notable que encontramos en los diarios de Madrid recibidos ayer.

La prensa toda española se muestra unánime ante el sentimiento patrio.

Desde el periódico más templado hasta el más intransigente, todos, absolutamente todos, dan tregua á sus ataques y diferencias, y solo se preocupan de vengar la afrenta de Yap.

¡Que hermoso espectáculo!

Escribe El Noticiero:

A marineros viejos otros anoche amargas consideraciones acerca de lo que se dice ocurrido en Yap. A juicio de estos veteranos, no debieron ser protestas las formuladas por los comandantes del Manila y el San Quintín: aun cuando no en tierra, la bandera española ondeaba en los buques en señal de posesión de aquellas aguas y de aquellos territorios, y en frente de ella no debió consentirse que otro pabellón se izará y menos con intentos de sustituirla.

Y una vez hecho el desembarco de los alemanes, no debió consentirseles avanzar, y mucho menos hacer actos de posesión en islas españolas.

«No son protestas—nos decían anoche los marineros á que nos referimos—las que en semejante casos proceden, sino cañonazos.»

Dice El Imparcial.

Dice La Fé que tampoco deben burlarse los alemanes del ofrecimiento de los 100.000 carlistas hecho por nuestro apreciable colega, porque es serio.

Y luego añade:

«Y quien dice 100.000 carlistas, dice 100.000 españoles.»

Es verdad. Hoy en España no debe haber más que españoles.

El conflicto con Alemania se ha simplificado: Hoy está encerrado en uno de estos dos términos fatales.

Si hay posibilidad de vencer, vencer. Si hay seguridad de morir, morir.

Espera El Imparcial que el Aragon y el Velasco, buques de guerra españoles, dejen bien puesto el pabellón nacional en las Carolinas, donde han debido llegar despues de lo de Yap. Pero añade:

«Si ellos no lo hicieran, España lo hará, ó sucumbiremos todos en la demanda. Podremos perecer todos, pero no retirarnos ante ese atropello inaudito.»

Si Europa nos apoya, si hay entre las naciones quien defienda la causa del derecho, buscaremos ayuda. Si no, sabremos luchar solos.

Defenderemos palmo á palmo el suelo de nuestra patria. Haremos todo el daño que se pueda, y hasta el último aliento. Que mejor que ultrajada, preferimos que España sea una inmensa tumba, con tal de que flote sobre ella una bandera honrada.»

Dice La Union: De El Liberal:

«Alemania ha invadido á mano armada nuestro territorio.»

¡Qué hacer ahora? Pocas palabras y muchas obras.

La guerra!

La guerra, haciendo España patente á Europa y al mundo al emprenderla, que sabe lo que arriesga, el poderlo de su enemigo, las catástrofes que pueden venir sobre ella; pero que prefiere no existir, á existir vilipendiada: que el recuerdo de Numancia la anima á pegarse fuego por los cuatro costados, antes que rendirse á la imposición bárbara de la fuerza.

Y despues de esto, ¡adelante! ¡O vencer, ó desaparecer, si es preciso, como nación de la haz de la tierra!

¡Adelante! Que nuestros padres jamás preguntara por el número de los enemigos que tenían en frente, ni por el temple de sus espaldas. ¡Adelante!

La escuadra alemana.

(De nuestro corresponsal particular en París) París 4 (10, 5 mañana.)

La escuadra alemana salió ayer de Wilhelmsharen. Se compone de 4 acorazados, 3 cruceros, 5 cañoneros, 3 avisos, 16 torpederos, 112 cañones y 3.700 tripulantes. Lleva pliegos cerrados, con orden de abrirlos en alta mar.—M.

Nota. La escuadra á que se refiere este telegrama es la misma que el corresponsal del Gaulois anunciaba como próxima á partir de Wilhelmsharen.

En favor de España.

Berlin 4.—Los diarios católicos de Alemania sostienen los derechos de España sobre las islas Carolinas.

De El Correo:

Hipótesis.

Anoche se hacían las siguientes: Hay quien cree que el San Quintín y el Manila salieron sin tener la menor noticia de los propósitos de Alemania; que se han visto sorprendidos; que el gobernador nombrado para Yap quiso ejercer los actos de soberanía que le fueron encomendados por el gobierno español; que el jefe marítimo de la expedición, no habiéndole mar-

cado el gobierno la línea de conducta que habia de seguir, ha atendido ante todo á evitar una colisión, y que á su vuelta en el San Quintín no ha encontrado al Velasco, y que éste ha debido llegar delante de Yap dos dias despues de la salida del San Quintín.

¿Qué ha hecho el Velasco en este caso? Su jefe conocía ya los obstáculos que podia tropezar, y entendemos que tendría el propósito de ropeler la fuerza por la fuerza, á menos de encontrar una resistencia invencible. ¿Se habrá roto allí el fuego? ¿Habrá empezado allí las hostilidades?

El Velasco es un crucero de tercera clase, armado con tres cañones en el buque y otras tres en sus embarcaciones menores, de 1.152 toneladas de desplazamiento y 1.500 caballos de fuerza de vapor. Fué botado al agua en 1881, y lo manda el capitán de fragata D. Emilio Butrón.

El Illis, el barco alemán que ha ido á Yap, es un cañonero alemán de segunda clase, clasificado entre los buques para el servicio político, armado con cuatro cañones; de 489 toneladas de desplazamiento, fuerza de 250 caballos y 87 hombres de tripulación.

En cuanto al San Quintín, es un transporte-aviso armado con tres cañones en el barco y otros tres en sus embarcaciones menores de 1.300 toneladas de desplazamiento y 1.500 caballos de fuerza. Fué botado al agua en 1854 y lo manda el capitán de fragata D. Guillermo España y Gomez.

La Aragon, aunque de madera, es un barco bastante regular; y es de esperar, que si llega el caso, dejará bien puesto el pabellón de España.

Los oficiales del ministerio de Marina con quienes hoy hemos hablado, opinan que á la llegada del Velasco, que manda el Sr. Butrón, cambiarán las opiniones; porque este teniente de navío, segun hemos oido, llevaba órdenes expresivas.

El parte del general Terreros.

Con posterioridad al del comandante del apostadero de Filipinas que fué el que ayer tarde dimos por Extraordinario, se recibió este otro telegrama:

«El gobernador general de Filipinas al ministro de Ultramar.

Manila 4 de Setiembre de 1885.

Anoche á las nueve llegó el San Quintín con todo el personal de la expedición, y dice que el buque alemán Illis, tomó posesión de Yap en la noche del día 25, estando fondeados en aquel puerto el vapor San Quintín y el Manila, cuando al dia siguiente debia instalarse solemnemente el gobernador en la isla, en la que habian desembarcado parte del material. El gobernador y el comandante del San Quintín protestaron del acto de Alemania, y en desacuerdo ambos, asumió el mando el segundo, y ordenó regresar á esta capital quedando allí el vapor Marnila.»

Aun no se han recibido noticias de lo que haya podido ocurrir en Yap, al llegar á aquella isla el crucero Velasco.

Si las instrucciones que llevaba el comandante de este barco son tan enérgicas y terminantes como se ha dicho, se explica la ansiedad con que se esperan aquellas noticias.

Y no es solo en España donde hay inquietud por lo que en Yap haya podido suceder. En Alemania, segun nuestros informes, la hay tambien y grande por lo que aumentaría (si aumento cupiese) la gravedad de la situación una colisión entre los barcos de ambas naciones.

El Imparcial dice:

En vista de las circunstancias, y atendiendo á la necesidad imperiosa de establecer la defensa decidida y enérgica contra cualquiera agresión de la escuadra alemana, que ha salido con rumbo desconocido de uno de sus arsenales del Báltico, el ejército no oculta sus impresiones favorables á un ministerio de resistencia contra los extraños, bajo la base del elemento militar.

Segun nuestros informes se ha manifestado en diferentes círculos militares que estiman llegado el momento de un gabinete de fuerza para hacer frente á todas las contingencias, y que en tal concepto creían llegado el momento de que el general Martínez Campos ocupase la presidencia sin cartera, el general Salamanca el ministerio de Marina, el de la Guerra el general Cassola y las demás carteras hombres importantes de ideas liberales y de gobierno.

Hé aquí como empieza La Fé, su seccion de noticias,

¡¡¡ALEMANIA HA ULTRAJADO Á ESPAÑA!!! ¡¡¡ESPAÑA SE VENGARÁ DE ALEMANIA!!!

Gacetillas.

Ayer á la una de la tarde pasó á mejor vida, dejando á su madre en el más doloroso desconsuelo, nuestro querido amigo el celosísimo y virtuoso sacerdote D. Jesús Ezcurra, teniente de la parroquia de San Juan Bautista de esta capital. Desde hace algun tiempo su estado de salud

dejaba bastante que desear, si bien no le ha impedido, excepto algunos dias que estuvo en cama, dedicarse de lleno á su sagrado ministerio, hasta el último dia de su vida.

Anteanoche estuvo hasta la hora de cerrarse el templo, consolando y reconciliando con Dios á las personas que se acercaron á sus confesionarios. Pasó la noche en la casa vicarial, dispuesto á acudir á donde fuere precisa su presencia para asistir á algun feligrés enfermo, retirándose á las cuatro de la madrugada.

Poco despues sintióse muy afectado é indispuerto y se acostó. La enfermedad, que reunía los caracteres de la epidemia reinante, hizo ian rápidos progresos, que el Sr. Ezcurra falleció á la hora ya dicha, despues de recibir los Santos Sacramentos.

Su afable trato, su laboriosidad y otras cualidades que le adornaban, le habian granjeado la estimación de todos cuantos le trataron. Su muerte ha sido muy sentida y nosotros no podemos menos de asociarnos al profundo dolor que experimenta su señora madre, á quien Dios, que habrá ya acogido en su seno el alma de su celoso ministro, conceda la resignación que necesita.

En los balcones del tercer piso de una casa de la calle de Mercaderes veíase ayer una colgadura con los colores nacionales y en medio una inscripción que decía ¡VIVA ESPAÑA!

Igual inscripción aparecía en las colgaduras que engalanaban los balcones de la sociedad Casino Eslava.

Noticias que consideramos fidedignas dicen que en el cercano pueblo de Berriozar han ocurrido tres invasiones y una defunción, causadas por el cólera.

La casa en que vivía y ayer murió el ilustrado y virtuoso sacerdote, nuestro querido amigo D. Jesús Ezcurra, fué enérgicamente fumigada.

Hoy, ó á lo más tarde mañana, segun noticias, empezarán á lavarse las ropas en uno de los pilones del lavadero que se esta construyendo junto al portal de Tejería.

Sin promover tumulto ni excesos de ninguna clase, dan en estos momentos (nueve de la noche) voces que desde la redacción oímos y que revelan el patriotismo de nuestros convecinos.

¡Viva España! es el grito que con repetición oímos.

A las diez de la noche próximamente un pequeño grupo comenzó en la Plaza del Castillo á dar vivas á Navarra y España.

El grupo fué creciendo y junto al Café Marina en cuyo primer piso está instalado el Casino Eslava se repitieron los vivas: á medida que aumentaba el número de los allí reunidos crecía tambien el entusiasmo patriótico sin que se alterara el orden.

Desde el balcón del Casino un joven habló á los manifestantes, los cuales rechazaron las palabras de aquél encaminadas á hacer presentes las calamidades que pesan sobre la pobre España y su escasez de recursos.

Otro señor les dirigió despues la palabra recomendando la moderación y exaltando el patriotismo, y sus palabras fueron celebradas y aplaudidas.

Poco á poco fué disminuyendo el grupo y retirándose todos pacíficamente á sus casas.

La autoridad municipal estaba en la plaza, donde tambien pululaban sus agentes y los de orden público, no habiendo tenido que reprimir excesos.

Parece existe el propósito de realizar mañana al mediodía una manifestación pacífica y ordenada, protestando contra el atentado cometido por Alemania.

Partes sanitarias recibidas en el gobierno civil de la provincia en las 24 horas anteriores al mediodía de ayer:

Table with 3 columns: Location, Invasiones, Defunciones. Rows include Pamplona, Andosilla, Arguedas, Azagra, Cadreita, Carcar, Carcastillo, Cascante, Caseda, Cintruénigo, Corella, El Busto, Eneriz, Fálces, Fustiñana, Ibero (Olza), Larraga, Lerin, Liédena, Lodosa, Lumbier, Mérida, Mendigorria, Mendavia, Osacain (Olaibar), Pitillas, Puente la R., San Adrian, Sangüesa, Torres, Tudela, Ucar, Valtierra, Total.

Alcance sanitario: Despues de las doce del dia de ayer se recibieron en el gobierno de provincia los siguientes partes:

Table with 3 columns: Location, Invasiones, Defunciones. Rows include Pamplona, Berriozar, Fálces, Larraga, Tudela, Total.

ULTIMA HORA.

De Madrid

Sr. Director del LAU-BURU.

Madrid 6, 7, 45 m.

Desde las primeras horas de la noche anterior recorrieron algunas de las principales calles grupos que amenaban perturzar el sosiego público. Fueron disueltos por fuerza de la guardia civil y del cuerpo de seguridad, sin necesidad de recurrir á las armas, haciéndose numerosas prisiones.

La tranquilidad pública quedó completamente restablecida.

El juzgado instruye proceso.

Madrid 6, 4 30 t.

Alemania declara que lo ocurrido en Yap no prejuzga los derechos de España, Bismarck propone someter la cuestión al arbitraje de una potencia amiga.

El conde de Solms, representante de Alemania, ha comunicado al señor Cánovas las buenas disposiciones en que se encuentra Alemania respecto de España en la cuestión presente.

Madrid 6, 8 40 n.

El Consejo ha deliberado ampliamente sobre los últimos telegramas recibidos de Alemania, que son relativamente satisfactorios para España.

Examinados los antecedentes se convino en los términos para la réplica á los motivos que alega Bismarck para justificar su proceder.

Madrid, 6, 9 n.

Han sido recogidos varios periódicos de esta corte.

Todavía no hay noticias de lo que haya ocurrido en Yap á la llegada del vapor Velasco, que salió despues que los otros, al parecer con instrucciones más amplias.

Madrid, 6, 10, 15 n.

Asegúrase que si continúan las manifestaciones y llega á producirse alguna perturbación, el gobierno resolverá declarar la nación en estado de guerra y suspender los periódicos que publiquen noticias alarmantes.

Madrid, 6, 12 10 noche.

Corre como válido, el rumor de que Alemania ha manifestado que la conducta del cañonero «Illis» en Yap no se ajustó á las instrucciones que se expidieron tan pronto como se conoció la reclamación de España, y que no debieron llegar á tiempo por la dificultad de la comunicación; pero que lo ocurrido, sea como quiera, ni prejuzga la cuestión del derecho, ni debe perturbar el curso de las negociaciones amistosas.

Madrid 7, 2, 30 m.

El conde Solms ha manifestado al gobierno, en nombre de Alemania, que el hecho de haberse retirado Capriles de Yap, despues de tres dias de residencia, no cambia absolutamente la cuestión de derecho, si es que los españoles tomaron posesión de la isla antes de llegar el cañonero alemán, en cuyo caso Alemania reconocerá nuestra posesión.

Imp. Isturiz.